

6月29日、岡山大空襲の日 今注目される非認知能力に思う

「ロシア軍が商業施設をミサイル攻撃 16人死亡」。6月28日、11時30分ごろ、校長室でZoomによる遠隔研修をしていると、パソコンのモニターの右隅に、新着ニュースのタイトルが小さく表示されました。この時の研修は、子どもの夢を育み、思いやりや人とつながる力などの非認知能力を育てることを目的に岡山県が事業実施する「夢育」に関する内容でした。非認知能力の育成に向け、各学校が今後どのような取り組みを行うかについて情報交換をしている最中でした。

ニュースのタイトルは数秒間表示されたのち、ずっと消えました。

今日6月29日は、1945年、第二次世界大戦時、岡山市で死者1737人にも及ぶ大空襲を受けた日です。当時の岡山の状況と世界で起きている今が重なります。77年前の岡山の空の下、戦時下でありながらも「夢」を抱いて歩く人々がいたことと思います。また、昨日ミサイル攻撃を受けたショッピングセンター（商業施設）では、恐怖の中にも「夢」を求める人々がいたことと思います。

残酷な戦争の歴史の繰り返しです。欲しいものは暴力と恐怖で奪う。それが繰り返されます。

研修内容の非認知能力に話を戻します。非認知能力は自分や相手を大切にできる力。その力によって社会を作ろうとする意思力だとも思います。

この春、2年生が広島を、3年生が長崎を訪れ、原爆被爆の惨状を知り、平和と不戦の誓いを捧げました。その誓いのおと、生徒が将来、平和で自由な世界の担い手となり、平和で自由な暮らしを続けられるために、改めてこの力の育成を大切にしたいと思いました。

<非認知能力の4つの力> 岡山大学 中山 芳一 准教授

- ①自分と向き合う力
- ②自分を高める力
- ③他者とつながる力
- ④地域とつながる力



気持ちをそろえて跳びまくれ! クラス対抗長縄跳び大会の練習

今日6月29日(水)、クラス対抗長縄跳び大会が開催されました。大会結果は次号で紹介いたします。大会に向け、昼休みや保健体育の時間などを使って各クラスが長縄跳びの練習に励みました。今回の練習では、早い段階から3年生が130回を超える記録を叩き出し、一気にハードルを持ち上げました。40回前後で苦戦するクラスにとってはかなり厳しい記録ですが、それでも上位入賞を目指し、作戦を立てながら練習を重ねていました。クラス全員で声をかけ、励ましあって挑んだ長縄跳び。気持ちをそろえて跳びまくり、クラスの絆が深まる機会にもなったことと思います。



学区内の公民館で地域の方と交流します 1年生 南中ふれあい交流会

1年生は「総合的な学習の時間」、福祉に視点を当てた地域学習に取り組んでいます。学習の一環として、学区内の6公民館を会場にそれぞれの地域の方々と交流する「南中ふれあい交流会」を行います。年間2回を計画し、第1回目を7月8日(金)に計画しています。今回は、各公民館を生徒が5~7人で訪ね、交流会への呼びかけにお集まりくださる地域の方々と、生徒が用意したゲームと一緒に楽しみ、地域にかかわるお話を伺わせていただく予定です。わずかな時間ではありますが、地域の方とお話しし、地域の歴史や文化を知り、魅力を発見する機会になればと願っています。そして、自分たちが暮らす大切な地域のこれからを考え、特に福祉の視点から課題改善に向けて自分たちにできることを考え行動する体験につなげたいと考えます。とにかく、第1回目に参加者全員にとって楽しい交流会になることを期待しています。地域の皆様お世話になります。

1年生からの主な質問を紹介します。

【質問】

- 地域の自慢できる場所は何ですか?
- 今と昔でこの地域の暮らしはどうか変わりましたか?
- この地域特有の文化はどんなものがありますか?
- この地域に住んでいる人は何人ですか?
- 今困っていることは何ですか?
- 地域をきれいにするために、私たちはなにをしたらいいですか?
- この地域の課題は何ですか?その課題を解決するために私たちにできることはありますか?
- 地域を災害から守るためには、何をしたらいいですか?
- 地域の安全をまもるためには、どうすればいいですか?
- 健康でいられる理由は何かですか?



右上のイラストは、1年生が各公民館掲示用ポスターに描いたイラストです。

7月の主な行事予定

下校バスの時刻は主な行事がある場合のみ掲載しています。

日付	行事内容	下校バス	日付	行事内容	下校バス
2日(土)	備北地区夏季総体		13日(水)	保護者懇談	13:00
3日(日)	備北地区夏季総体		14日(木)	保護者懇談(1年のみ)	18:00
4日(月)	備北地区夏季総体	18:00	15日(金)	2年生防災教室 一斉退庁日	16:00
6日(水)	専門委員会	16:00	18日(月)	海の日	
7日(木)	いじめを考える集会	18:00	19日(火)	終業式、職員会議 (部活動、給食なし)	11:30
8日(金)	1年生南中ふれあい交流会 漢字検定	18:00	21日(木)	県大会(サッカー) (バスケットボール)	11:30
11日(月)	保護者懇談 学校集金日	13:00	22日(金)	県大会(卓球) (ソフトテニス)	11:30
12日(火)	保護者懇談	13:00	24日(日)	県大会(軟式野球)	
			25日(月)	県大会(バレーボール)	11:30

裏面へ続きます

過去の豪雨災害を振り返り、防災・減災への備えを学ぶ 2年生防災学習

6月13日(月)、2年生が総合的な学習の時間に地域の防災について学習しました。この日は新見市役所総務部危機管理室からお二人を講師として招き、平成30年・令和元年に発生した新見市内の豪雨災害の状況、新見市の防災体制やハザードマップを利用した防災行動などについて学びました。

スライドで映された市内各地の豪雨災害の写真は、生徒にとってもまだ記憶に新しく、当時自分たちが体験したことや目にした光景がよみがえったようです。そして、当時の気象状況と今後の気象予想を比較することで、毎年同等以上の災害発生の危機にあることを知り、防災の大切さを改めて感じました。“豪雨の状況によっては、河川の氾濫などにより新見南中学校が13メートルの濁流で冠水することも想定される”。講師の方から教えていただいた具体的な情報に驚きました。そして、その状況下で水に浸かると言われた体育館の天井を見上げながら、自分や家族はどうしているだろうか、家や周辺はどうなるだろうかと思惟しました。

学習の後半、新見市の Web ページに掲載された防災に関する情報サイトの見方やハザードマップの活用を体験的に学んだ生徒は、中学生ならではの地域防災への貢献の仕方について考えるヒントも得ました。危機管理室の皆さんご指導ありがとうございました。



Web 上のハザードマップを確認

～自分自身と向き合おう～ 6月の南中論語



- 子曰わく、^{すなわ}く^{くら}、^{あやう}学^{あやう}びて思^{あやう}わざれば 則^{あやう}ち^{あやう}罔^{あやう}く、思^{あやう}いて学^{あやう}ばされば 則^{あやう}ち^{あやう}殆^{あやう}し。(為政二・十五)
 - 子曰わく、^{これ}由^{これ}よ、女^{これ}に之^{これ}を知るを^{これ}誨^{これ}えんか。之^{これ}を知るを^{これ}之^{これ}を知るとなし、^{これ}知らざるを^{これ}知らずと^{これ}為^{これ}せ。是^{これ}、^{これ}知るなり。(為政二・十五)
 - 子曰わく、仁^{これ}に^{これ}お^{これ}りるを^{これ}美^{これ}しと^{これ}為^{これ}す。折^{これ}んで仁^{これ}に^{これ}処^{これ}らずんば、^{これ}焉^{これ}んぞ^{これ}知^{これ}たるを得^{これ}ん。(里人第四・一)
 - 曾子曰わく、夫子の道は、忠恕のみ。(里人第四・十五)
- 「罔」・・・「網」の元字。頭から網を被って物を見るようにはっきりしないこと。
 「殆」・・・それ以上やったら命が危ないこと。「誨」・・・相手がわかっていないことを言葉で説明し、さとすこと。
 「忠恕」・・・真心から出た思いやり。

地域とともに育む、南中生徒の生きる力 第1回学校運営協議会

6月10日(金)、第1回学校運営協議会を行いました。今年度の学校運営協議会の委員の皆様は次のとおりです。

- | | |
|---------------------|-----------------|
| 富谷 賢三様 (元小学校長) | 大塚多加子様 (主任児童委員) |
| 竹崎 広文様 (正田郵便局長) | 伴藤 宏子様 (主任児童委員) |
| 橋本 敏子様 (石蟹地区民生委員) | 道満 康江様 (主任児童委員) |
| 西村 和夫様 (草間市民センター所長) | 綱島 恵二様 (前PTA会長) |
| 小田 成知様 (豊永市民センター所長) | 柏葉 孝明様 (PTA会長) |



掃除の光景

- 今回は授業参観のあと、今年度の学校運営や授業や生徒の様子について意見を交換しました。
- 落ち着いた授業の雰囲気、話し合う場面を設定したり ICT を活用したりと工夫もされている。
- 1年生40人が一教室で学習している環境の改善に運営協議会として協力したい。
- 昨年度末のわかば賞受賞。人としての行いを表彰されたことは地域が誇れる学校につながる。
- 掃除に一生懸命取り組む生徒の姿が写真で紹介された。掃除を大切にしている学校であってほしい。

支部夏季総体★**それいけ!新見南中** 各部の抱負!

7月2日(土)~4日(月)、県中体連備北地区夏季総体が開催されます。3年生最後の夏季総体にチームを率いて臨む各部キャプテンの抱負を紹介します。

南中全ての部活動の健闘を祈ります! がんばれ!南中。それいけ!新見南中! ★★★★★

【男子卓球部】 キャプテン

みんな総体に向けて、一生懸命やってきたので、県大会に出場したいです。また、コロナ禍で総体ができることと、先生、家族、友だちに感謝していい結果が出るよう頑張りたいです!



【女子卓球部】 キャプテン

一人一人が今まで練習してきた成果を発揮する。負けそうになっても、最後まで諦めず、しっかりボールをとれるようがんばる!



【サッカー部】 キャプテン

サッカー部は今年度募集停止になったので、悔いの残らないよう、日々の練習から集中して取り組んでいきたいです。3年生は今年で最後なので高梁中学校に勝って県大会に出できるよう頑張りたいです!



【野球部】 キャプテン

野球部は地区大会で優勝して、県大会でも2勝以上することを目標にしています。チーム全員で戦う気持ちで少ないチャンスをもものにして勝ちたいです。一球を大切に悔いの残らないようにしたいです!



【バスケットボール部】 キャプテン

今まで一生懸命練習してきたことを励みに、最後の一秒まで全力でプレーしたいです。勝っても負けても後悔なく、笑顔で終われるような試合にします!



【バレーボール部】 キャプテン

皆でボールをつなげて、最後まであきらめないことをがんばりたい。悔いが残らないように、全力でプレーしたい!



【女子テニス部】 キャプテン

支部総体で勝ち、個人でも団体でも県大に行けるように一つ一つの練習を大事にする。チームワークを大切に、声をかけ合い頑張りたい!



【男子テニス部】 キャプテン

悔いの残らないように全力を出し切って、全力でテニスを楽しみます!

